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J R京都駅改築の国際的コンぺは、日本中

の話題を呼びまし九。 6月12日から京都府

文化博物館で催され九作品展示会は、一週問

に 1万2千人も訪れまし九。仙台、福岡から

も見えていまし九。家族連れの市民が目立っ

九のも驚きでした。京都駅は、市民に親しま

れていることもあるでしょうが、九だ駅ビル

が新しくなることへの興味だけでなく、京都

の都市景観や、都市を形づくっている建築の

デザインへの関心が高まっている現れだと思

います。美意識が"まちづくり"の起爆にな

るのも、まさに京都ならではでしょう。

京都は本当に美しいか

本年1月、田辺朋之市長は「伝統と創造の

調和し九まちづくり推進の九めの士地利用に

ついての試案」一田辺試案を発表し、 6月3

日「京都市士地利用及び景観対策についての

まちづくり審議会」が発足しました。

田辺試案は、市域を3つの地域に区分して、

三方の山地の保全、都心部での積極的な再生、

南部での創造と方向づけをしています。

京都の景観を特徴づけているのは、東・北・

西の山と鴨川などの川、歴史的な寺・社など

の名勝、市内に残る町並み、それにつけ加え

るなら、四季折々のうつろいでしょう。

ところが今、京都はこれらの総てが壊れ、

汚くなっていると、全国・世界の人々から危

愼の声が挙がっています。テレビのルポルタ

ジュで全国にも知れわ九った岩倉五山のー

つ、一条山のモヒカン刈り。市内はここ数年

の異常な地価高騰に乗って、町屋が次々と消

え、都心に空地が拡がっています。 JR京都

駅と京都ホテルの建替計画は、高層化に拍車

京のまちづくり
泰司
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をかけると、猛烈な反対運動が起こりまし九。

JR京都駅改築には、基本構想立案から国

際的設計コンぺのプロフェッショナル・アト

バイザーを勤めナこ立場上、エクスキューズを

言っているように取られるのではと、九めら

つていまし九が、再生・創造をすべき筈の市

内の中小建築物や看板の方が、実は京都の都

市景観を甚だしく壊しているという現実も言

うべきです。京都の市街地は、本当は応仁の

乱以来、度々の大火で更新してきましたが、

戦災による大破壊を免れ、いま人為的破壊を

経験しているのだという現実を直視し、その

上に未来へのグランドデザインを創る時です。

現実を直視する眼

「京都」といえば京都市域のことになってい

ますが、山城盆地北端の市域も、周辺部も限

界に近づいています。もっと南へ広く眼を移

すことです。そこで「京都」の文化的価値を高

める方策が世界的にも期待されるのです。

J R京都駅改築事業に先立って、1988年8

月から「整備調査研究会」をもって、東海道

本線の高架化、周辺交通から景観対策まで広

範な研究が行われました。これを受けてコン

ぺ審査のために「景観アセスメント」を試み

ました。何処から見えるか、スカイラインは

どぅ見えるか、といっ九ポリシーを明確にし、
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視覚の特性に従って調査しました。バリ市で

採っている手法も参考にしました。

建設省でも大規模施設の建設に関して、対

処すべき方策を検討していると聞いています

が、京都では都市景観の創造的発展のために

景観アセスメントの手法を開発・整備し、義

務付けることを考えるべきではないかと思い

ます。それとともに、全市域の模型を作って、

都市更新を観察し続けることも必要でしょう。

全く別の話ですが、我々の環境計画部門で、

営々とゴミの分別調査をしています。それは

京都市の清掃局から10年以上に渡って委託を

受けてき九のが原点です。いまそれは、ゴミ

の減量から再利用計画へと発展しています。

都市づくりにも分別調査や定点観測のような

努力が大きな意味をもってくるでしょう。

みんなで祝える建都no0年

市民が何時でも全市の模型を見られること

や、景観アセスメントの一環として、建築予

定地に完成透視図を掲げるなど、誰でも判る

方法も提案し九いと思います。

J R京都駅の国際コンぺは、審査に先立っ

て、平安建都1200年協会の理事・評議員約135

人とマスコミに公開しまし九。情報公開はま

ちづくりに重要な問題ですが市民に判りやす

い方法を試み、創拘だすことだと思います。

いま、京都市内で、建築協定が31地区にな

りまし九。凖備中のも沢山あります。我々の

京都事務所のある四条通りでも検討されてい

ます。市民参加とは、市民が自主的に計画の

目標を立て、合意づくりをして行くことです。

これも突然別の話しですが、京都市は違反

建築の件数で指定都市の中で第一位という不

名誉な状況です。その原因は、京都は規制が

厳しいということもあるでしょうが、市民の

通報がものすごく多いのです。そもそも違反

建築指導は、通報があって行うものです。こ

こにも市民意識の高さを見ることができます。

コンサルタント派遣でお手伝いしてきまし
ぢ゛うりつ

九中立住民福祉協議会一中立学区一では、今年

の3月、中立通りコミュニティ道路の完成を

祝って、パレードをしました。平安建都1200

年は、このような京都で言う"内祝"と"お

裾分け"が無数に行われることでしょう。

市長の「試案」と健康都市構想の中問報告

も発表されまし九。町づくり支援制度も始ま

りまし九。市民への方向付けと後押しの体制

は整いはじめ九わけです。

京都ルネッサンス

まちづくりで最も大事なことは"仕掛け"

て行動することです。 J R京都駅は少なくと

も30年先を見越し九ものになります。都市は

常に更新し、しかも不均等に変わります。

そこには懸命に仕掛ける人がいます。

関西文化学術研究都市の黎明期に、山城青

年会議所が主催したシンポジウムが、もし無

かっ九ら、今日のような状況にはなっていな

かっ九でしょう。青年会議所や経済同友会の

ような、いわぱニニートラルで、自主的な団

体が、まちづくりに果九す役割は大事です。

3月30日に、京都デザイン関連団体協議会が

「ザ・ステーシ,ン」と題して、第11回京都

デザイン会議を行いまし九。プロフェッシ,

ン団体が、市民に公開して、コーディネータ

ーの役割を担うことも大事です。

心、 この協議会の議長を仰せつかっていま^、

す。京都を安全・快適で美しい健康都市にし

て行く九めに、建築家やデザイナーなどが、

才能を発揮できる条件を整えることが、次の

課題です。後世に残る優れたデザインとその

運動こそが「活性化」です。京都のルネッサ

ンスへ、光が見えはじめてきまし九。 25周年

と京都事務所移転を期に一層頑張ります。

(代表取締役会長みわひろし)

1991年9月1日
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御所の西、中立学区

京都の旧市街地では、江戸期の町組の伝統

を受け継ぎつつ明治初期に確立され九「元学

区」が、今日でもコミュニティの単位として

大きな役割を果允しています。上京、中京、

下京、東山の都心4 区には74の元学区があり、

人口は平均4,150人です。

そのーつ、上京区中立学区は、御所の西に

接し、古い歴史や落ち着い九環境を持つ地域

です。学区の自治組織、中立住民福祉協議会

(住協)は、町内会や各種団体が結びつく核

であると同時に、独自のまちづくりの問題に

も取り組んでいます。

「中立方式」の確立と「まちづくり懇談会」

昭和47年、学区で初めてマンション建設の

話が持ち上がりました。周辺環境への配慮や

工事中の安全等についての住民の強い要望に

基づき、住協と関係町内は業者と十分に協議

し、詳細な協定書を取り交わしまし九。学区

ぐるみで取り組むこの方法は、その後も多く

の知恵が重ねられ、中立方式と呼ぱれる学区

共通のルールとして定着してきまし九。

一方、近年の地価高騰と建設ブームは、中

立学区にも及んでおり、人口減少ともあいま

つて、「学区はこの先どうなるのだろう」と

いうのが多くの住民の問題意識となっていま

す。「変わりゆく中立学区、みんなで考えよ

う住みよいまちづくり」をスローガンとして、

まちづくり懇談会が設置され九のは昭和60年

のことです。(昭和62年には「まちづくり専

門委員会」に改称)。住協や各種団体のメン

バー等が参加し、毎回、学区内のその時々の

問題の情報交流や学習を重ねています。私ど

上京区「
りつ

立学区」のまちづくり
松本明

もも、この時以降京都市住宅局の「ホープ計

画推進助成制度」により、行政と一緒にまち

づくりのお手伝いをしています。

アンケートから実現したコミュニティ道路

昭和肌年、学区民の創意を踏まえ九まちづ

くりをめざして、まちづくりアンケートが実

施され、その中で交通安全が切実な問題のー

つとして浮き彫りになりました。自由回答に

も路上駐車や歩道不足など問題が多数出され、

ま九懇談会でも、肉親が歩道上の車を避けて

車道を歩いてい九際に事故に遇い、それがも

とで亡くなっ九話などが出されまし九。

これらが確信となって、交通問題にまず取

り組むことが決まりまし九。学区民自身によ

る交通量調査や、大阪市等のコミュニティ道路

見学会、学者による講演会等を行う中で、中

立学区の背景と言える中立売(なかだちうり)
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イ道路として整

,ゞン備する案が徐々
膨一御・

_谷角錘に具体化してい

1亜^コミュニテ

長
誇り高き行進者たち

なかでは初の試みであり、デザインの検討や

沿道住民との協議等が重ねられました。途中、

堀川に架かる橋のアスファルト下から明治初

期の石畳が「発掘」され、それを活かし九テ

ザインに修正するといっ九ことを経て、今年

きまし九。

昭和63年末か

らは市建設局の

、、

の3月にようやく完成し、成安女子高校のブ

ラスバンドを先頭に盛大な開通バレードも実

施されました(表紙)。

「まちづくり憲章」の実現に向けて

息の長いまちづくりの取り組みは今後も続

きます。若者もお年寄りも安心して住めるす

まい・まちづくり、小規模校問題、建築と環境、

中立売通の自主的な清掃や沿道の町並み形成

など、課題は山積みです。

学区では、専門委員会で議論し組み立て九

「まちづくり憲章(試案)」の具体化に向け

て、各町内でのきめ細かなまちの課題を堀り

起こし、住民自治に基づくまちづくりを強め

る取り組みを進めようとしています。

(京都事務所まつもとあきら)

1参画を得て事業
化に着手しまし

九。京都のまち

1991年9月1日

京町家どうなる?どうする?
石本幸良

昨年、京都で行われ九第玲回全国町並みゼ

の都心部会のメンバーを中心として、ゼミ

以後、「チェントロストリコ研究会」の名称

で、都心部における町家の問題を研究してお

ります。この研究会での取組として、京都大

学建築学科の三村研究室を中心として、都心

部の町家の実態調査と居住者の意識調査が行

われまし九ので、その概要を報告させて頂き

ます。

調査の範囲は東西は今出川通~五条通、南

北は河原町通~千本通の問の都心部で、通り、

路地、厨子まで全数調査を行いまし九。

町家については、近世までに確立され九中

2階の町屋と、明治期に改善された本2階の

町家で、京格子、大戸、一文字瓦の庇屋根、

むしこ窓の京町家の伝統的な様式を継承して

いる町家を中心に7 つの類型化を行いまし九。

その結果、本格町屋が 152件、準本格町家か

314件確認され、調査対象の都心部で保存の候

補となり得る町家が466件確認されまし九。そ

の分布状況は西陣織製造業が集積する西陣地

区と、繊維卸小売問屋や繊維以外の伝統産業

が集積する2 つのブロックに大きく分かれ、

京町家と伝統産業や老舗との集積が対応して

いることがわかります。

ま九、町家の集積状況をとらえる九め、

「向こう五軒両々隣」、すなわち本格、準本

格町家を基準に正面5軒、左右両々隣の4軒を

含む10軒をーつの群として、「界隈」と名付

け、町家の集積状況を調査しまし九。本格町

家は単独での存在でも、周囲のビル化の中で

充分に存在感を発揮しており、町並みを演出

するラγドマ・クとしての役割を演ヒています。

ま九、改造はされていても、「界隈」として

5
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集積し九場合、通りにりズムを与え、ゆるや

かなアイデンティティを作り出しています。連担す

る界隈の中で面的あるいは通りとしての良好

さを残す33界隈が確認されています。

居住者へのアンケート調査は本格町屋を中

心に737票を配付して、519票の回収が得られ

まし九。回答者の年齢は高齢者が4割を越え、

借家や無職などの条件を考慮すると、今後も

町家を維持する客観的条件をもちえていない

世帯が多いことがわかります。居住者の町家

を継承する意識は高く、ま九、「前の世代か

ら何となく受け継いだ」との回答が半数近く

い九にもかかわらず、町家の様式やスタイル

本搦町家の乏三塾、

にこだわる人がそうでない人よりも5割程度

多く、基本的には町家にこだわる層が多いこ

とがわかります。町家にこだわる層は専用住

宅よりも併用住宅や店舗営業者に多く、町家

が商売上のブランドの役割を演じていること

と関連していると思われます。

今回の調査は町家の実態調査と居住者の意

識調査が基本に行われまし九が、今後、研究

会では京都のまちの中での京町家の役割を明

確にして、その保全、再生の方法について検

討していく予定になっています。

(京都事務所いしもとゆきょし)
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ボスト学研都市の構想
山口繁雄

ボスト学研都市

京都府では、木津川左岸地域の関西文化学

術研究都市の建設が軌道に乗り、今後は木津

川右岸地域の開発整備が重要な課題になって

います。

この地域は、京都と奈良を結ぶ文化回廊に

位置しており、関西文化学術研究都市と同様

にその開発のあり方が問われてき九ところで

す。

現在、第二名神自動車道の整備計画に対応

して、国により京滋地域の開発整備調査が進

められていますが、当地域の各町においては、

その方向づけを受けて、開発整備計画を具体

的に推進しょうとしています。

しかし、当地域は、関西文化学術研究都市

に隣接しており、既に開発圧力には高いもの

があります。その九め、京都府下における政

策的な開発整備地域は、中北部地域に移って

きています。丹後りゾート開発構想は、ポス

ト学研都市の目玉事業として位置づけられる

ものです。

丹後りゾート開発構想

丹後りゾート開発構想は、京都北部地域の

活性化を促進する目玉事業として構想され九

もので、宮津市と舞鶴市を拠点都市として、

日本海の美しい自然環境を生かし九りゾート

地域を形成しょうとするものです。

現在、調査企画を行う第三セクターによっ

て、事業化計画の検討が進められており、今

後、事業会社を設立して事業計画を作成する

運びとなっています。

社会経済情勢の変化により、事業をうまく

展開していくことに関しては必ずしも楽観は

許されないと思われますが、北部地域活性化

の目玉事業だけに、地元の期待には大きなも

のがあります。

浮上する京都中部地域

北部開発計画に関連して、現在、京都市か

ら宮津市に向けて、京都縦貫自動車道の建設

が進められています。既に京都市と亀岡市の

千代川地区までは供用開始され、平成4年頃

までには丹波町の須知地区までの整備が予定

されています。

この京都縦貫自動車道沿線の京都府中部地

域は、京都市や大阪府に隣接しているにもか

かわらず、これまでは交通条件や地形条件の

悪さ等から、余り注目されてきませんでし九

が、ここにきて京阪神大都市地域に隣接する

殆ど唯一の大規模開発可能地域として、注目

を集めつつあります。その最大の魅力は、豊

かな自然環境が残されていること、地価が相

対的に安価なこと等です。

大阪湾べイエリアが、近畿圏の国際文化経

済圏の中枢として、脚光を浴びていますが、

京阪神大都市地域に隣接する内陸地域にあっ

て、唯一の大規模開発可能地域として、この

京都中部地域の開発整備動向は、今後、大い

に注目するに値すると思います。

く京都事務所やまぐちしげお)

1991年9月1日
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~泰さんのあんな京都こんな京都⑤~

宮津市・生気を取り戻した天橋立

日本三景のーつ天橋立は戦後台風や豪雪で

存立すら危ぶまれる状態に追い込まれ九事も

あり、関係者は国民の大切な宝物を守り、天

梧立の象徴「海浜の白砂」「砂洲の松林」を

保全する九め黙々と努力を重ねてまいりまし

九。最近漸く優雅で繊細な橋立が生気を取り

戻してきています。

ジェーン台風による白砂の流出

昭和25年9月3日ジェーン台風が丹後半島の

東側を通過した九め天楕立は甚大な被害を受

け、砂洲全体が荒廃し、特に海浜部は白砂の

流失甚しく、昔日の面影は見る影もなくなり、

直ちに白砂回復の対策が展開されまし九。

まず白砂の流失防止に最も(D S25~45

効果のある工法が検討され、 S26から長さ

15m、間隔約50mの突堤を汀線付近に設置

く災害復旧工事)、S"まで続行。この工事

は白砂の流出の緩和には役立っ九ものの、

期待した程の効果を発揮できなかっ九。

特記事項として昭和天皇は本台風被害に

対し直ちに御見舞金を御下付、S26年Ⅱ月

13~14日天橋立に御一泊。御製を賜る。

(2) S45~54-ー・・長さ 30~50m 、間隔20om の

突堤を新設。しかし此の工事も侵食防止用

で、浜を太らせ白砂を回復させるものでは

なかっ九。この時期河川からの士砂流出量

は減少し、又沿岸構造物が建設され、漂砂

量は益々乏しくなり、場所によっては松林

の基部まで波に洗われる箇所も出現、橋立

の存立に危倶の念が持九れた。

(3) S55~61・・ー・抜本策としての養浜工法を

検討する九め総合的な調査を実施(運輸省

・京都府)。

橋立海岸の状 /"'・、ノー'、

況からサント

ゴ1
バイバスエ法

尋よ

が最適と決定。
き,巽 0,

この工法は人
.6

工構造物の上

__ノ会'*
手側に推積し

九沿岸漂浜をサンドバイパスエ法のしくみ

下手側海岸に人工的に移動させ、海浜の平

衡状態を維持しょうとするもので、自然現

象の代替方式として考えられた工法である。

調査結果を3点に要約すれば、砂の投入位

置は楕立の根元、投入量4,ooot/年投入時

期12~ 3月。 7年に及ぶ実験の結果、 S61

遂に白砂の浜がイメージ通りの形状に回復

していること力拓寉認され九。

(4) S62~・ーー橋立での成果が確認され、我

が国最初の本格的な養浜事業がスタート。

日本では海岸を永久に保全する九めの護岸

は従来から防波堤、テトラポ、"ト等の硬構

造物に頼ってい九。しかし最近海岸の砂浜

の景観や快適性が重視されるようになり、

海岸を守る九めに砂浜という柔構造物によ

つて行うことが場所によって可能であるこ

とを、今回の実験が証明し九。橋立の養浜

事業の画期的意義を評価し九士木学会に表

彰されている。

S45年2月の豪雪による松林の衰退

S開の記録的な豪雪には天橋立は風向の関係

から幸い被害を受けませんでし九が、S貼年2

月の豪雪で松林は倒伏・折傷・衰弱等の痛手

山田泰造
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サンドバイパスエ法によってよみがえった天橋立

を受け、松林全体の消滅が危愼される程でし

九。直ちに「砂州の松林」を回復する九めの

対策が実施されまし九。

(D S45~48・・・緊急、対策・・・まず松林を生き残

らせるための対策として損傷甚しい地区か

ら1順次客士を行う。長年の風雨により表士

が流出しており、必要な士盤がlm近く低

いので、松の生育の基礎作りが必要とされ

ナこ。

(2) S49~54・・基本対策一・士壌の貧栄養状態

を改善する九めの客士・施肥の充実。有機

物質を士壌に還元し地力の栖養に努める。

(3) S55~60・一長期対策一・植物の育つ条件

(気象・士壌・生育環境)を調査、生育条

件を改善する。なお樹勢や松の緑の回復が

漸く明瞭になっ九為、後継樹の育成や世代

交替の準備作業に着手する事が可能となる。

(4) S60・・府立大学の総合調査・・興味を引か

れ九指摘事項3点は(ア)士壌有機物質が極

端に貧弱。(イ)松以外の常緑樹タブの木を

放置すれば、いずれ松は消滅する。(ウ)松

の障害の早期発見に役立つ科学機器の購入。

1991年9月1日

・叉二
下金'鯵三1

ゞ添

工事実施前

(5) S61~・一長期計画の継続一・京都府立大

学の指摘事項は着実に実行されつつある。

天橋立を守り育てる為ひ九すら努力してき

九関係者の長年の労苦は、漸く報われる時が

来まし九。そこで本事業に永年携わってきた

2人の方の談話を紹介します。

0山田文雄氏く前京都府港湾課長)・・・自然に

手を加えると必ず何等かの反応がありま

す。橋立が変形や消滅することは絶対に

ゆるされません。慎重の上にも慎重に、

時問をかけ、変化を見極めながら事業を

すすめてきまし九。

0木幡欣一氏(京都府立植物園長)・・・植物の

管理は30年をオーダーとして考えるべき

です。S蘭年2月の豪雪を契機とし九長期

の対策は貴重な経験でし九。今後は橋立

全体の松林の自然の構成美と、 1本1本

の松の個性美を尊重して、夫々の特色が

発揮できるような管理をしていくことが

必要であると考えます。

[資料提供:京都府士木建築部港湾課]

(京都事務所やまだ九いぞう)

工事実施後
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曽我の兄弟、京の祗園で日・月・星に対面す
うまいもの通信⑧

祇園祭と「寿はま」

いきなり、夢の遊民社のようなお題目をつ

けてしまっ九が、これは祇園祭りの時のお菓

子の話。?年前の宵山の日、私は四条柳馬場

を下がっ九所にある産院で、生まれ九。当時

は産院から祇園嚇子が微かに聞こえてい九ら

しい。その新生児体験の影響かわからないが、

今だに夏になり、祇園嚇子を聞くと、命の音

か母の音を聞いているかのごとく、涙さえ浮

かべてしまう、みっともない自分がいること

を毎年のように確認している。そんな、おセ

ンチな祇園祭りの時に、今しか食べられない

からといって、毎年習慣のように買ってしま

うお菓子がある。祇園祭りの時しか手に入ら

ないお菓子には行者の衣にみ九て九皮に味噌

飴と牛肥が入っ九行者餅や稚児社参の時、授

かる稚児餅など幾つかあるが、その中のーつ

に、寿はまがある。これは水飴、米粉、豆粉、

砂穂を練り合わせて、蒸し、棒状に伸ばして

上へ2本、下へ1本の篠竹をあてがって写真

のように押さえ九もので、味の方も非常に素

朴なものだ。味は素朴だが、何故、名前が寿

はま?となると、双六のように連鎖的に話が

続く。まず、洲浜。「島のいとおかしき洲浜

に千鳥のゆきちがひたる」などというように、

河口付近で洲が海に突き出九浜辺を言う。こ

のお菓子の寿はまは切り口がこの洲浜の形に

似ているので、この名があるらしい。

「寿はま」と「洲浜」

洲浜はその独特の形の九めに、その後、形

状的名称としての地位を確立していくことに

なる。まず、めで九い祝宴の飾り物をのせる

~「寿はま」のいわれ~

台の輪郭に取り入れられる。洲浜の美しい水

際の文様を取り入れ、曲線模様の形をし九台

に脚をつけ、台上には高砂の尉姥や松樹、鶴

亀など祝儀物を飾って、呈物、進物に添える

のが正式だっ九。この台は島だから、この台

のことを島台ともいう。

この島台は歌舞伎の寿曽我の対面で、曽我

の五郎、十郎が花道の出に片手にさげている

ものだ。蛇足だが、この寿曽我の対面は私の

好きな芝居で、ストーリーがソこだ単に兄弟が

父のか九きに対面するというだけのもの。ど

うしてそうなったのかなど細かい筋害きを問

うては野暮というもので、誰にも判らない。

敵打ちとは言え、寿と付いているのはお正月

に一座の顔を揃えて、役者の美しさを見せる

シ,ウだからである。だから、筋書きなどど

うでもいいのである。観客はお正月のセレモ

ニーの厳粛な気分を味わうとともに役者の美

しさを見定めに来る。役者の美しさは芸が創

り上げる。その生きる美しさ、定石を踏んだ

ストーリー、季節ものの錦絵、華麗なる美し

さに酔うセレモニーとなると、山鉾がその優

美な姿を動かす祇園祭りに共通するものがあ

るように思われる。長々と害いてき九が、こ

の洲浜の形を模し九ものが、お菓子の寿はま

である。
ほうげ

放下鉾と洲浜

さて、双六も佳境に入り、この洲浜と祇園

祭りの関係だが、祇園祭りの放下鉾の鉾頭の

形がこれま九、洲浜の形に似ているのである。

その九め、京都人は放下鉾とは余り言わず、

専らすはま鉾と言う。放下鉾とすはま鉾がー

尾澤律子

-10-
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致しないぐらい、すはま鉾と言う方が浸透し

ている。こうして、洲浜は形状的名称として

の地位を揺らぎなくしていくのだが、残念な

がら、この放下鉾の鉾頭の形は海辺の干潟、

洲浜の形から来ているのではない。鉾頭の3

つの円の合体し九物は日・月・星三光を象徴

し、 2本の棒は光范であるというのが主説の

ようだ。洲浜の形のめで九さをとって、 2本

の棒の方は鉾頭の構造上、バランスを考慮し

て必要だっ九という説や諸説があるが、もう

ーつの説として、放下鉾の意味からきている

ものもある。もともと、放下というのは、禅

でいう「ほうげ」で、諸縁を捨てて、無心の

境となり、執着しないことを言う。後に、

切の妄念を去って、技芸を錬磨する意になっ

九が、この鉾が創建され九当時、放下師や放

下僧という街頭の人気者がいて、輪鼓(鼓形

の独楽を紐で回転させて、投げ上げ、又紐で

受けるもの)、品玉(奇徐D 、曲手鞠、こき

りこ(4つの竹のように2本の竹を打ち合わ

せて音を九てる簡単な楽器)、幻戯など、習

練を必要とし九雑芸を社寺境内などで演じて、

米銭を乞い、或いは仏家が法を説くための人

寄せの手段に用い九。放下鉾にはこの放下僧

が御神体として祀られているが、放下僧と鉾

-11-

洲浜 鉾頭

1991年9月1日

食べられないちまき

のいわれはない。創建当時、人気者であっ九

放下僧をヒントに趣向され、一意専心して、

悪疫退散を祇園の神に祈願するという意味で

命名され九のではないかというらしい。祇園

祭りの山鉾は山には人形やお社、観音等の独

特のテーマがあるが、鉾には名称に相当する

テーマがはっきりしていない。放下鉾もその

ーつ。さて、そこから放下鉾の鉾頭はこの放

下僧の扱っ九鞠とこきりこをモチーフにして

いるのではないかというのも一説。

時代の流れの中で、形が意図しないメッセ

ージを持ち出す。このようにすはまの紋様が

様々な意味を表すようになり、「すはま」と

聞くと人は色々な意味を思う。つまり、形が

多岐的な意味を持つと同時にその形を表す音

までも多岐的な意味を持つようになる。「言

語は概念を表す記号の体系である」と言っ九

ソシュールの言うように意味と音の繁がりが

窓意的だから、そして、さらに形と意味が窓

意的だから、このように時代を経九形が伝え

るメッセージは面白いのかもしれないと思う。

誰ですか?放下鉾の鉾頭を団子の串ざしと

うのは。

j
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「りゾート悪者」論の中で

「パブル」がはじけて

ゴルフ場開発問題や大手金融・商社等の不

正事件など、りゾート開発には「暗い」イメ

ジのつきまとう今日このごろです。

昭和62年にりゾート法が施行されてからの

リゾートブームに、当時異常な雰囲気を感じ

九人も多かっ九はずです。国士面積の20%も

のりゾート開発が進むなど、尋常の感覚では

とうてい考えられないことです。案の定、い

くつかの開発構想の挫折ないしは断念が報道

されていますが、これはむしろ正常化の方向

と見るべきでしょう。

需要と供給の「ミスマッチ」

ブームの頃、りゾート開発の問題は、供給

者の一方的な論理によって開発されることか

ら生じる需要と供給のミスマッチであること

が指摘されていまし九。

最近は、行き過ぎ九「悪者論」によって逆

のミスマッチが生じないか心配です。国民の

豊かな余暇生活に対する願望は、ますますつ

のるばかり。ブームにおどらされない需要層

は、堅実に増えているのが実態でしょう。

つまり、こうし九需要層の心をつかむ優良

なりゾート開発が求められているのではない

でしょう力、

丹後りゾートにとりくんで

私は今、京都府北部の丹後りゾート開発に

とりくんでいます。昨年設立され九第三セク

ター「丹後りゾート総合企画側」のお手伝い

をさせてい九だいています。この計画は、京

都府の大規模公園事業と第三セクター事業を

一体として進めるといっ九ユニークな事業で

す。現在、自然の条件を生かすとともに地域

懇

伊坂善明

文化の向上に役立つようなコンセプトと計画

づくりに取り組んでいるところです。

都会に近くて、週末利用も可能な立地条件

を生かして、堅実な需要層の心をつかむ優良

なりゾート開発をめざしていきナこいと考えて

います。

(京都事務所

花の文化園のバラ園が開園しまし九
大河内雅司

花の文化園は、植物園とはひと味違う「花

と人との関わりを理解する場」として、大阪

府河内長野市に90年9月にオープンしまし九。

今回二期工事のバラ園等が開園され、この施

設は全面オープンを迎え九ことになります。

二期工事は、バラ園、ロックガーデン(コ

ニファー園)、自由広場、野外休憩舎からな

つています。なかでも庭園の魅力づくりの中

心となっているのは、バラ園とロックガーデ

ンです。

いさか よしあき)

一

一亀'金*,=
羅

磁

"雫'謬^賊'＼輿

^

ι"途

r-

才尋、
、互ノ
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バラ園は、西洋庭園のイメージをもとにし

九幾何学的なパターンを用いています。園内

をゆっくりと散策しながら、様々な品種のバ

ラを鑑賞することが可能です。バラ園には、

花の回廊から階段を下りてアプローチします。

階段の中央には小さな滝が流れ落ちており、

滝を見ながらバラ園に近づいて行きます。そ

の先には、バラ園の中心に池が設けられてお

り、鑑賞者を導くとともに、空問に潤いを加

えています。

ロックガーデンは、岩と野草園で構成され

る自然的な庭園です。岩の間に野草やコニフ

アーを点在させており、ダイナミックな景観

が形成されています。

花の回廊からの軸線上には、アイストップ

としてイギリス庭園風の休憩舎を設けており、

景観を引き締まっ九ものにしています。

園全体のサインとして、透明な素材や、鏡

面の仕上げを用いており、風景に溶け込み風

景を映し込むようにデザインされています。

園を訪れ九人々にきれいな花を活かすヒン

トを持ちかえってもらえるように、施設運営

が行われています。これからも魅力的な企画

を打ち出し、四季折々の花の魅力の演出によ

つて来訪者の二ーズに応えていくことが期待

されています。

(大阪事務所おぉこうちまさし)

1991年9月1日

「大学と地域」シンポジウム
山田克雄

大学への期待

最近、地域振興を考える場合、大学の役割

が注目されてきています。その要因として、

若者が集まることや、より高い学習機会の提

供などがあげられますが、従来の工場誘致の

代わりに大学誘致を進めている例も多くみら

れます。ま九、産学交流による新しい産業の

創出や技術移転への期待もあります。

大学と地域との関係

大学への期待が高まりっつぁる反面、大学

が地域に存在することの効果は、あまり明確

でなく、極端な場合、文化度の向上といっ九

ことでかたづけられます。大学紛争の時は、

地域にとって大学は必ずしもありが九い施設

でなく、大学進出にあ九って反対運動さえ起

こりました。ヨーロ・,バ中世では、都市と大

学との紛争は通常であり、独立する存在でさ

えあう九とされています。

京都の大学

京都は大学のまちであり、多くの大学が存

在し、学生を集めています。全国的にみても

数では東京に次ぎ、密度では最も高い地域で

あるといえます。大学の立地を制限している

工場等制限法により、近年の京都の大学流出

が問題とされていますが、最近は学生数も横

這いから、新大学・学部が設置され、幾分増

加している現状です。

',
'ニJ'÷、

ロックガーデンと屋外休憩舎

嘉

風景に溶け込むサイン

'寺,^考劃=^卓掌勲
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「大学と地域」シンポジウム

このような地域における大学への期待の高

まりの中、今年5月に立命館大学人文科学研

究所・京都市共催による「大学と地域」シン

ポジウムが行われ、出席する機会を得ること

ができまし九。大学における知的集積や教育

研究活動を活用し、地域に貢献することを目

標に、大学と地域の協力のあり方を探ること

アルパック25周年記念事業のお知らせ

アルパックは、皆様の御支援のお陰で、今

年創業25周年を迎えます。その感謝の気持

ちを込めて、今秋、記念パーティを予定して

います。

現在のところ、 11月初旬に東本願寺の別

邸として有名な「枳殻氏仞で行う予定で準備

を進めています。

を目的とし、海外研究者を含め九国際シンポ

ジウムとして開かれまし九。大衆化時代での

将来の大学構想を踏まえ、地域と大学との協

力にっいて、新しい仕組みや制度を含め九多

面的な意見が交換されまし九。このシンポジ

ウムは、今年の成果をもとにさらに研究を進

め、来年5月に再び開催される予定です。

(京都事務所やまだかつぉ)

編集局より

0今月号は、京都事務所の移転にあわせて、

「京都」を特集テーマとして組みまし九。 J

R京都駅改築コンぺ、地価高騰と町並みの破

壊など広く京都が世間に注目を集めていると

きだけに、編集には少々手こずりまし九。読

者の皆様のご意見、ご批判がい九だけました

ら幸いです。

0次号 a 1月号)は第5 0号となります。

8年前に発行して以来、なんとか2力月おき

に続けることができました。そんなことで、

次号は50号記念号として準備を進めていま

す。皆様からのお便りをお待ちしています。

0その他、今年は、アルバック創立25周年

事業、京都事務所の移転などいろいろ盛りだ

くさんの年ですが、所員一同ガンバッており

ます。よろしくご支援のほど、お願い申し上

京都事務所移動のお知らせ

京都事務所は、数年前から少し手狭になっ

ておりまし九が、今秋、同じビルの6階に移

動致します。多少、広いスペースが確保でき

ますので、会議室も充実して、皆様にもご利

用していただこうと考えています。

総アルパック・インターナショナル事務所移転

のお知らせ

お陰さまで、この8月末で、満2年を迎え

ます。仕事の方も徐々に拡っており、皆様方

のご指導の賜物と感謝しております。皆様に

も自由にご利用してい九だく九めに会議室も

少々広く用意い九しまし九。どうぞお気軽に

お立ち寄りください。

新住所

〒540大阪市中央区谷町1丁目5-フ
ストークビル天満橋10F
乏ヌ(06) 943-7016

FAX (06) 943-7026

(なお、電話とファックス番号は従来どおり
です)

げます。

、"゛、"ー^川、

.綻屋樗松垣屋.

(い)

和蕪子農.

書店.

'玉詞
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夫禽橋(京阪電庫)

.ホテル京阪

播蛙.含同庁会

.京阪電車「天'権」下庫南へ5分

.地下最谷町線「天轟梧」下庫南へ 1分

1



新刊旧刊害評紹介

監修

制作

北条誠

都市居住文化研究所

京都駅ビル改築問題、西大路通りへの高速

道路乗り入れ計画、乱開発による都心部の人

口激減等々。今、京都の町は全国のみならず、

広く海外にまで多くの問題を投げかけ、「歴

史都市・京都」のあり方が内外で論じられて

います。

その中で、京都を想う人々が集い、京都が

直面している様々な問題を正面から受けとめ、

21世紀への町づくりについて、共に考え語り

合っ九のが、ここに紹介する「京都から京都

ヘ」です。座談会形式をとっている為、難し

い論文や報告書を読むのと違い、心地よいア

"プテンポでどんどん読み進んでいけるりズ

ムを持っています。ゲストも歴史学者、お花

・茶道具の家元、宗教家、地元経済人、京都

の文化人等、バラエティに富んでおり、各界

から見九京都(のまち)観も聞ける仕組みに

なっています。

京都生まれ京都育ちの私ですが、ウンウン

とぅなずい九り、こんな見方(考え方)もあ

つナこのかと驚いナこり、数々のメ.,セージにー

喜一憂してしまいます。又、「当九っている

だけにきついなあ」と思うことをズバズバ言

つてのける口調に、共感と反省をまじぇつっ

読み'、けっていきます。一例を挙げると、

Messa三e5 で福島氏(東福寺専門道場の館長)

の談として、以下のようなものがあります。

『(京都には)九くさんご本山があります。ー

・・・京都の人は"いつ行ってもお話は聴けるん

や"と思っているうちに、精神がポケて老化

現象を起こしているようですね。』く精神文

京都から京都へ

1991年9月1日

紹介高橋はるみ

化を培う九めの

歴史とロケーシ

"ンを持ってい

るにもかかわら

ず、市民の意識

はなかなかそこ

まできてないと

いう話に対する

答弁より抜粋)

聞き手の方も、

璽郎繋LJ
メ

ダイアン・ダストン、真鍋宗平、北条誠の三

人が三様の想いを時にはゲストを差しおいて

多いに語ってくれます。まナこ、あとがきとし

て、京都の町づくりに向けての私論一京都C

1序説一について提案もされています。これ

からの京都のまちづくりにあ九って、旧京都

の保存と整備、新規開発等、様々な問題にっ

いての未来像。京都の持つ問題性と可能性、

そしてそれらを成し遂げていく上で、市民一

人一人がどれくらい自分九ちの町の歴史を誇

り高く自覚しているか、ということを再確認

する必要性。

読み終えて思うのは、この人達が本当に、

京都の町を愛しているのだということ。京都

に住んでいる人もいない人も、そして京都を

愛する人にも無関心な人にも、是非一度読ん

で欲しい。そしてこのまちを見っめて欲しい。

そんなメッセージを誰かに届け九くなる一冊

で一」

゛
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1991年9月1日

多まちかど1乙
多4ク'.ダψ澎,,グ澎,ψ、,影,1ガグ'しづグ,、1影,ιク,11房

地蔵盆

京都の夏の風物詩のーつ

国際化が叫ばれれば叫ばれるほど一方では

日本らしさが求められます。京都は、その目

本らしさを今に残すまちのーつ。

三方を山に囲われどこにいても山が見え、

一種の安心感があります。が、夏は蒸し暑く、

冬は底冷え、さすがに夏になるとその山々に

締め付けれる思いがします。で、子供のころ

から、夏は京都脱出という思いがありまし九

が、京都の暑い夏を過ごす生活の知恵として、

梅雨明け前後の祇園祭7月17日、その 1ケ月

後の大文字の送り火8月16日、これが2大ア

クセント。さらに地蔵盆と大日会が、各町内

の手づくり行事で曜日の関係から日程が動く

場合もあるようですが、 8月23・24日と26・27

目の日程で続けられ、夏休み最後のイベント

として京都の夏の風物詩にもなっています。

辻のお地蔵さん

京都の都心部の道には名前がついています

が、碁盤の目だからこそ逆に迷わないように

名前が付けられているのでしょうか。

その道を今や車に明け渡してしまっ九かの

・みちで遊んだ夏の日の思い出・

小阪昌裕
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(075) 221 一副 32ξ廿
(075) 256-1764

(06) 942-5732q廿
(06) 941 -7478

(0記)962-1224代
(052) 962-12舗

(03) 3226-9130鵬
(03)3226-95印

(092) 731 -76714廿
(092) 731 -7673

(06) 943-70}6
(06) 943{7026

(075) 2駅一223]
(075) 252-U17
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ξ

ようですが、車がみちを人に明け渡す日もあ

ります。祇園祭の歩行者天国とみちで安心し

て遊べる地蔵盆の目。その地蔵盆は、お地蔵

さんの近くのみちゃ駐車場等にゴザをしいて、

券さえあれば、おやつがもらえ金魚すくいや

福引きもでき、夜は映写会が催される等、 2

日中、昼も夜もみちみちで遊びその思い出は

絵日記には必ずといって出てき九ものです。

季節ごとの風物詩があり、みちば九でも安

心して遊べるまち、これが私の'、るさとのま

ちの魅力なのかもしれません。

(大阪事務所こさかまさひろ)
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名古屋事務所

4甜

アルパック株地域計画・建築研究所
ARCHIT印TS. REGtoNAL PLANNE朋& ASSOCIAT齢. KYOTO

趣6佃京都市下京区四条通り高倉西入ル立売西町認 TEL
FAX(大和銀行京都ビル8階)
TEL西5卯大阪市中央区城見 1 -4-70

(住友生命OBPプラザピル15階) FAX

TEL西4印名古屋市中区丸の内3丁目旧番30号
FAX(ツボウチビル2階)

趣帽0 東京都新宿区新宿2-5一旧 TEL

(霞ビル401号) FAX

面810 福岡市中央区天神 1 丁目15番 1号 TEL
FAX旧之出ビル部皆)
TEL西5卯大阪市中央区谷町1丁目5雷7号
FAX(ストークピル天満橋氾階)

西印厶京都市中京区東洞院通六角上ル三文字助2舗 TEL
(朝陽ピル4階) FAX

東京事務所
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